

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., miércoles 3 de abril de 1912

Núm. 67

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS  
JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA.

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

La política en Alajuela

Artimañas de los genuinos

El genuinismo de esta ciudad que como el de todo el país está constituido en primer término por elementos cletistas de los cuales no pocos fueron valverditas y de uno que otro elemento sotista y zuffigulista de la antepasada campaña electoral, parece tener especiales facultades para el engaño y la sorpresa, y solo porque la dignidad nunca desmentida de los alajuelenses y la independencia de la casi totalidad de los electores sotistas del cantón, se oponen á sus planes, es que no tendremos que lamentar algo grave y vergonzoso como sería el triunfo de alguna de las genuinas papeletas, en las próximas elecciones.

El primer golpe de gracia que pretendieron dar fué la designación del señor Castaing, como la flor de sus candidatos, creyendo que arrastraría toda la electoral sotista de Alajuela, algunos fernandistas de Grecia (?) y los tránsfugas del republicanismo en otro cantón, pero... sucedió lo que debía suceder: el sotismo de Alajuela, cuyos ideales y aspiraciones han sido siempre los mismos de nosotros los republicanos por más que tuviéramos distintos Jefes, comprendió que detrás del nombre de Castaing venía como consecuencia el del Jefe de los tránsfugas del otro cantón, que dicho sea de paso es un enemigo irreconciliable de la grandeza de nuestra provincia y de los progresos de Alajuela y entonces dispuso lanzar por aparte su candidato que cuenta con la simpatía general de los republicanos y da como un hecho la continuación de la alianza habida en las últimas elecciones municipales entre los elementos sotistas y republicanos. Es así como Alajuela contestalla protesta contra esta ciudad y como los electores sotistas pagan á su ex-coo-partidario el señor Castaing la deuda de gratitud que con él tenían por haberlos abandonado en los momentos más difíciles de la lucha contra el cletismo; y es así, agregó yo, como el jimenismo legítimo reconoce al señor Castaing el desprendimiento y entusiasmo (?) con que trabajó por el triunfo de la candidatura del señor Jiménez.

La propaganda principal de los genuinos y me refiero á los del grupito capitaneado por Ricardo y Chepe se reduce á afirmar que ellos jamás hundirían su dignidad en el polvo del desprestigio votando

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse á esta capital para SEMANA SANTA y en todo lo que se relaciona con el servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

por el ex republicano de San Ramón enemigo de Alajuela. Los genuinos que fueron electos guardan silencio á este respecto y otrosle echan en cara á los sotistas que ellosdeberían seguirlos porque para ser electores recibieron más votos del cletismo que del republicanismo. ¿Cuál caña? No es el caso de tomar en cuenta esto último desde luego que si los electores se hubieran distribuido racionalmente en el país, á estas horas casi no tendríamos contrincantes, pero es bueno que conste que los elementos cletos que fueron jimenistas casi todos á última hora en esta ciudad, no fueron tantos ni hicieron la décima parte de los trabajos que se encomendaron al sotismo y al republicanismo. Ellos sí estuvieron listos á repartirse el botín—pero jamás se acercaron á los barrios del cantón en donde estaba vivo el recuerdo de fechorías y el escorzo de la imposición. Cabe sin embargo hacer excepciones. Los republicanos sabemos cuáles son esas excepciones; algunas están en la lista de los que fueron de ésta, á ofrecer la candidatura á don Ricardo en la casa del señor González Soto y apesar de haber sido cletistas tienen actualmente campo muy merecido por sus afañes en favor del triunfo de nuestro candidato señor Jiménez—en las filas del Partido Republicano.

Ahora los genuinos traman de otro modo. Ellos saben que ni Rodríguez ni Castaing podrán salir sin la ayuda del sotismo, ó mejor dicho, la alianza de las electorales alajuelense y ramonense—cosa imposible—y se proponen conseguir la realización de sus deseos: propondrán como tercero en su lista á un pariente de varios jefes del republicanismo y del sotismo de ésta para neutralizarlos (sic) en la Asamblea. Este proyecto que dicho sea de paso no tiene aceptación en el grupo de Ricardo y Chepe, que á todo trance quiere sacar al inclito RICARDO, no podría en ningún caso neutralizar á los parientes del tercero propuesto por los

cletos, desde luego que la pelea es peleando y que antes que el interés personal esté el interés de la provincia y la salvación del país.

Los genuinos, pues, urdirán seguro muchos planes más para romper el bloque de la opinión republicana, pero sus trabajos serán en vano. Si la vez pasada los derrotamos con solo la ayuda de nuevos electores ¿qué no les sucederá ahora?

ELECTOR REPUBLICANO

Alajuela, 1º de abril de 1912.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se citó partes para sentencia en causa contra Modesto Espinosa.

En causa contra Antonio Sandí acerca del incidente de honorarios promovido por el Tesorero, se dió audiencia al reo.

Se decretó la prisión de Jerónimo Calderón por hurto á Eleuterio Jiménez.

Se decretó auto de prisión y enjuiciamiento de Samuel Padilla por lesiones á Manuel Chinchilla.

Construcción de una nueva aula en el Edificio Metálico

En atención á que el Edificio Metálico no es ya suficiente para dar cabida al número de alumnos que allí concurren, se ha dispuesto la construcción de una aula anexa al mismo local.

La Dirección de Obras Públicas tiene ya instrucciones sobre el particular.

Estudio para la cañería de Jesús de Barba

La Dirección de Obras Públicas ha recibido orden para hacer los estudios preliminares inclusive presupuesto de gastos con el objeto de establecer la cañería en el barrio de Jesús de Barba.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de los más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,

Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

# Hemos esperado

Los republicanos, es decir los jimenistas históricos, sin que haya culpa de su parte, se ven forzados a presentarse en la elección para diputados que ha de verificarse el domingo entrante, con lista diferente a la que presentará un grupo de disidentes que han dado en la manía de llamarse *genuinos*, *legítimos*, *amigos verdaderos*.

El PARTIDO REPUBLICANO no ha dado motivo de ninguna especie para que esa gente, que ayer no más nos abrazaba y colmaba de elogios, a nosotros los republicanos, se haya ido.

Pero el hecho desnudo y real es que del PARTIDO REPUBLICANO, del que proclamó la candidatura de don Ricardo Jiménez, se separaron los que se le llamaron republicanos cuando vieron dos circunstancias: 1ª que si bien don Cleto no quería que don Ricardo Jiménez fuera Presidente, no era capaz por su educación y temperamento de imponer por medio de la violencia a su protegido que era otro: 2ª que el PARTIDO REPUBLICANO por su tamaño, por su disciplina y por los prestigios del nombre que proclamaba, era invencible.

El *Noticiero*, órgano de esas gentes, ó uno de sus órganos, calificó ya a los republicanos de *carneros*, suponemos que en sus intimidades todos esos disidentes nos calificarán lo mismo.

Somos, los republicanos carneros porque no nos tragamos las listas de diputados que, según don Adán Saborio, han forjado don Carlos María y dos candidatas a diputados en dichas listas.

Los republicanos no deben olvidar que don Carlos María iniciaba vivas, en las plazas y en los clubs, al mismo tiempo que le escribía cartas melosas y cariñosísimas a don Máximo Fernández. Don Carlos María ha hecho los panegíricos más entusiastas del Partido Republicano y de sus militantes.

Hoy don Carlos María es enemigo de los republicanos, forma casa aparte con los enemigos del jimenismo, con los enemigos del republicanismo. ¿En virtud de qué hace eso don Carlos María? Aprovechando la declaración del señor Presidente de la República de que todo empleado público es libre de trabajar por la candidatura que a bien tenga, en tanto que no haga presión de ninguna especie.

Pero que don Carlos María tome esa u otra dirección no significa nada. Don Carlos María no es más que un simple empleado público, un Jefe Político, un Gobernador, con un poco más de jurisdicción, y nada más.

Pero don Carlos María no puede destituir a un Gobernador que no vaya con él en política, ni siquiera puede destituir a un simple policía que no vote como él quiere.

Por encima de él está la ley que garantiza la libertad, y como guardián de la ley, como el gran depositario, como el hombre de la confianza de todo costarricense, cualquiera que sea y cualquiera que haya sido su color político, está DON RICARDO JIMÉNEZ, el Presidente de la República.

Don Carlos María para ganar un voto para la lista que él quiere, no puede ofrecer ni un cambio de autoridad, no puede ofrecer ni la creación de una simple Agencia de Policía; si lo hiciera y se le probara, caería de su puesto.

El señor Presidente no interviene en este movimiento electoral. El es el guardador del derecho, el cajero fiel de lo que constituye la riqueza, la felicidad, la tranquilidad, de los

costarricenses: su libertad, el respeto de la ley.

Cuánta pena no poder decir del Secretario don Carlos María lo que se puede afirmar del señor Presidente.

En fin don Carlos María está en su derecho, pero los electores todos, empleados ó no, saben que él no tiene atribución ninguna contra ellos por el hecho de que no lo secunden en sus fines.

¿Qué querrá don Carlos María? No lo adivinamos.

Hoy está contra los republicanos, ayer era amigo de ellos.

El otro día fué de *La Unión Democrática*, á punto y seguido se había hecho cletista, enemigo de su anterior partido.

Cletista, de la noche á la mañana fué jimenista y mandó al cletismo á paseo.

¿Puede acaso el jimenismo contar con seguridad con él?

Como quiera que sea, en su derecho de ciudadano, don Carlos María está con los enemigos de los republicanos.

La división está hecha. Inútilmente *hemos esperado* que esos disidentes volvieran sobre sus pasos y que todos juntos, los *históricos jimenistas*, es decir nosotros los *republicanos* y ellos, los que se nos arrimaron, hubiéramos formado una lista sola, en armonía, lista jimenista, formada entre los mejores hijos de Costa Rica: ellos no han querido, se fueron, cobijándose bajo el nombre de *genuinos* contra nosotros. Hay una moralidad discutible en eso. Hay un patriotismo discutible también. Pero duele que todos los que acuerpamos la candidatura de don Ricardo no vayamos juntos á votar por una sola lista para diputados. ¿Por qué se separaron? Ahí el misterio que no alcanzamos á comprender. *Hemos esperado* que esa separación fuera transitoria, pero no ha sido así; á nosotros los republicanos, ha pretendido darnos con el pie el grupo disidente.

En tales circunstancias no cabe más que aceptar los hechos consumados.

Habrán dos listas para la diputación. La lista de los republicanos, de los jimenistas históricos, y la lista de los disidentes, los que se llaman *genuinos*.

El grupo republicano, el viejo amigo de don Ricardo, aparte, compacto lo mismo que siempre.

El otro grupo, el de los jimenistas y republicanos ocasionales, contra los republicanos, contra el jimenismo histórico.

No parece bien que los amigos de ayer nos hayan vuelto la espalda, pero el buen nombre del país queda salvado; muchos de esos amigos nuevos califican mal el acto de sus compañeros, lo condenan, lo recriminan con los más duros dictérios y permanecen fieles aquí con nosotros. Estos son jimenistas de convicción.

No comentamos ahora los hechos. En la lucha como en la lucha. Traen los republicanos de vencer, estén seguros de que su campaña es meritoria, jimenista en el buen sentido, y no se dejen engañar torpemente dando motivo á la risa de sus enemigos.

Para la elección del domingo entrante estén seguros de que disfrutan, cual nunca antes han disfrutado, de garantías y de la más amplia libertad. Hoy tiene Costa Rica de Presidente al mejor amigo de la República.

Que cuando se cierren las votaciones del domingo, se diga que el republicanismo ha triunfado en toda la línea, ese es el mejor triunfo jimenista.

A. T. G.

# "DESPEJEMOS"

La política en el silencio es funesta, es una revolución elaborada en contra de lo estatuido por el Estado, que hiere mortalmente á la libertad de prensa y reduce al hombre con esa abstención de manifestarse públicamente, á la condición de esclavo.

El partido que cae su programa de gobierno cuando se trata de la renovación de poderes que afectan hondamente á la república, en el fragor de la lucha, ó porque no sustentan ideales, ó bien, porque son tan pobres que si los lanza á la arena de la discusión no resisten el análisis que á los intereses patrios conviene.

Afuera, pues, *genuinos* con ese programa. ¿En dónde está, en qué escondite de vieja y oscura torre se oculta ese buho, y de qué plumas se viste?

¿Qué arma de combate esgrimen los *genuinos*? La adulación, el incondicional servilismo, acatar cuanto se les ordene, ese es, en síntesis su norte. ¿Para qué sirve un Congreso así, no sería mejor economizar la partida del Presupuesto?

Esos diputados advenedizos, que se forman bajo la sombra de los potentados del dólar, son aceptados por el pueblo en las monarquías absolutas, por temor al látigo; pero no tienen razón de ser, en donde impera el régimen Constitucional y hay á la cabeza del gobierno un juríconsulto como Ricardo Jiménez, Oreamuno.

Los intrusos, los desconocidos en los colegios electorales son perniciosos, y así como son la resultante del fraude, lo que de su fuerza emane será una dictadura disfrazada.

El Parlamento—decía un viejo á quien nunca tuve el gusto de conocer—es la válvula de seguridad que impide á los individuos expansivos de la Nación, producir devastadoras explosiones, y yo pido para los que lo componen en mi país, hombres formados de la buena y sólida materia humana, con resistente columna vertebral.

Don Ricardo, en su vida pública, ha sido manifestación viva de la ley. ¿A qué vienen entonces esas solicitudes tan reñidas con su pasado, que lastiman su natural susceptibilidad de juez? ¿A qué quererío lanzar en esa vida aventurera digna solamente de *equilibristas del pasado*? ¿Por qué enfadarse los *genuinos* si pone oídos de mercader á lo incorrecto de sus peticiones?

El actual jefe de Costa Rica es republicano convencido, indócil á todo freno, únicamente obedece á la Constitución y á su conciencia, y esta última va encarrilada por el estrecho camino que los gobernantes respetuosos han escogido para no vulgarizarse con los tiranos. Pierdan, pues, toda esperanza, esos señores de encumbrada estirpe y flaco espíritu, de poderlo arrastrar en el caos de sus desvarios á tan vergonzosa derrota.

La compacta falange que fue nervio y fuerza para sentar al hombre de concluidos méritos en la silla presidencial, es á quien toca decidir de los destinos de esta libre República.

GIL DEL SOL

## Un departamento para la aplicación de los Rayos X en el Hospital de San Juan de Dios

El señor John Keith, Presidente de la muy honorable Junta de Caridad, interesándose con verdadero celo por el adelanto de nuestro Hospital como lo viene haciendo constantemente, ha concedido un local para instalar un departamento destinado á la aplicación de los Rayos X, el cual funcionará dentro de breves días bajo las acertadas disposiciones del señor José Brunetti.

El señor John Keith que muestra un interés personálisto en dar á oído Asilo todo el engrandecimiento que sea menester introduciendo mejoras en todas las dependencias, cree proporcionar grandes ventajas á los enfermos que de este poderoso auxilio necesitan, evitando así la molestia de que sean trasladados para un reconocimiento al Gabinete del señor Brunetti, como hasta hoy se viene haciendo, sino que este servicio será debidamente atendido en el mismo Hospital.

Aplaudimos esta benéfica idea del señor John Keith y desde ahora tiene nuestro voto para ayudarlo en su propósito.

## La salud de la niña María Barrionuevo

Ayer estubo gravemente enferma al extremo de temerse por su preciosa vida la niñita María, hija menor del hogar de nuestro querido amigo el doctor Barrionuevo.

Gracias á los auxilios de la ciencia que con mucho acierto le fueron aplicados, hoy supimos que se encuentra fuera de peligro, de cuya noticia nos alegramos.

# Nota política LA TURECA ABIERTA

Continúa en todas partes abierta la tureca de los *genuinos*.

A ratos los *turecos genuinos* dicen que son fernandistas, á ratos que son enemigos de los republicanos, otras veces que no quieren á don Ricardo, pero los electores no se dejan coger.

Unas veces ofrecen cambiar una autoridad, otras veces una cañería, otras un camino, un puente; pero los electores les dicen que paguen adelantado.

Mal, muy mal anda la cosa *turequista*. A ese paso ni dándoles la canchalesaca sucana nada.

\*\*

Al principio se atrevían á decir que don Ricardo estaba con ellos, pero después que el Presidente de los republicanos publicó su carta, diciendo que no estaba con ninguno y que los empleados públicos eran dueños y señores de trabajar y votar por quien les diera la gana, optaron por no volver á usar esa arma.

\*\*

El asunto se va poniendo diverti-

do. Quienes están con taco son los que por sí y ante sí se han proclamado candidatos. Qué modestia! lanzarse uno candidato, ir á mendigar votos.

\*\*

El sobribo de *Ramiro Pérez* vino á protestar de que él sea *genuino*. Asegura que él tiene buenas narices y que por lo que ha trascendido la cosa anda mal, muy mal por la casa del periódico que por el un lado se llama *La República* y *La Información* por el otro.

\*\*

Un síntoma grave de enfermedad en los *genuinos*, lo pone de manifiesto un médico de campanillas, candidato á diputado. Vio á un elector respetable, un anciano republicano que vale mucho, una de las columnas del Partido y se abocó con él para que votara por los *genuinos*. Aquel republicano le contestó finamente: "que no era posible, que él estaba siempre con sus amigos y con su causa". Mal anda la cosa.

NIP

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# EL POR QUE don Rafael Rodríguez Salas será derrotado por los alajuelenses en las próximas elecciones

¿Quién ha fomentado la pretendida desunión entre Alajuela y la mayoría de los electores alajuelenses? La intriga y la presunción de quien entiende que la política equivale á vida profesional. Hé aquí el primer laurel conquistado en ese campo tan abierto.

La carta que varios electores de San Ramón dirigieron en mayo último al señor Presidente de la República, es una muestra patente del odio gratuito del que maneja á aquellos cual otro Gonzalo González de la Gónz'era.

Anunciábanle al Jefe del Estado (hoy no lo es de partido alguno) que no asistirían á más elecciones en Alajuela, propósito que con el mayor énfasis ofrecieron cumplir, alegando causales rayanas en lo ridículo por baladís, sobre todo por pretextadas. Creyeron que don Ricardo promovería el que se hiciera un circuito aparte para que votaran los electores de allende la "Sisma", viendo de alcanzar la reducción del cociente que diera el triunfo á su candidato, el de la González, ya que parecía despedirse del Congreso para siempre, por carecer de sufragios.

Pero don Ricardo—sin darse por entendido de semejante pretensión—les contestó con aquello de los *hermanitos*, provocando la hilaridad consiguiente, la que tanto irritó al señor Rodríguez, hasta traer á sus labios aquella frase despectiva "ni frío ni calor", simulando una psicología especial, que nunca ha tenido, ni aún en la invención de las *chamarras*.

Habiéndoles salido el tiro por la culata, han vuelto sobre sus pasos, manifestando que si vendrán á Alajuela, contrariando su propósito con tantas campanadas puesto de manifiesto. Vendrán el *domingo siete*, ya que sin ellos fecha tan marcada no existiría. Muy bien *hermanitos*!

No pararon ahí, en la célebre carta. Antes de su cuarto de conversión, ó sea la voltereta sobre sus pasos, resultaron proclamas y grandes letreros de *anexión á Puntarenas*. Hasta en San Mateo y Orotina, se fijaron cartelones por vía de propaganda, ni más ni menos que como los anuncios de circo y aún de títeres. ¿Y ahora pretenden que los electores voten en favor de su candidato? Ni que lo mande de arriba; ESO no sucederá. «Aun queda flotando en Alajuela la bandera de la dignidad».

Aparte de los dos laureles plantados,

se ostentan otros no menos frondosos á la mirada de los alajuelenses que de veras quieren á su terruño, entre ellos estos que tomamos al caso:

Don Rafael Rodríguez ha eludido en la Cámara su voz cuando se trata directamente de los intereses del Cantón Central de Alajuela. Por ejemplo el *travía á Grecia*, respecto del cual hubo de manifestar—ex-cathedra—según informe fidedigno—que él se ausentó para no votar en ese asunto que lejos de beneficiar perjudicaba á San Ramón, desde luego que obligaba á los habitantes de aquel lugar á venir á Alajuela; que si el *travía* saliera de cualquier otro punto de la línea del ferrocarril al Pacífico, la cosa variaba, en pro de aquella localidad. A qué comentarios, que caen por su propio peso?

—Por la oposición del señor Rodríguez no han podido hasta hoy los cantones de San Mateo y Orotina separarse del circuito judicial de San Ramón, restituyéndose á su antigua jurisdicción de Alajuela, con la cual están directamente unidos por la línea ferroviaria. Pobres pueblos, que tienen que atravesar la Calera y la «Sisma» para ver sus asuntos judiciales en San Ramón, donde se carece de elementos para la buena marcha y el aseguramiento del éxito de aquellos, en todo sentido.

—Era municipio de San Ramón un señor Rodríguez cuando la Municipalidad de Alajuela, dando muestras de su adhesión fraternal á las de los demás cantones de la provincia, acordó sostener por su cuenta, en el Colegio de Segunda Enseñanza, la educación y aprendizaje de un alumno pobre de cada cantón; comunicado el acuerdo á los cantones, todos contestaron aceptando, con frases de cortesía y buena inteligencia; pero los municipios de San Ramón guardaron silencio, porque diz que el señor Rodríguez se opuso á aceptar el ofrecimiento, «para que San Ramón no le debiera nada á Alajuela». Aquel honrado pueblo se habría privado del beneficio de la *beca*, si la Junta de Educación no hubiera intervenido, como lo hizo con suma sensatez y patriotismo.

Para muestra bastan los botoncitos hilvanados.

ELECTORES INDEPENDIENTES

Alajuela, 19 de abril de 1912.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

Anúnciese en "EL REPUBLICANO"

# ¡Por el amor de Dios!

## Los mamones del Estado

Hay en Costa Rica—la tierra de los hombres altivos y laboriosos por excelencia... en la letra de los himnos—gran cantidad de tipos que se creen con derecho adquirido para vivir eternamente a costa del tesoro público, cuando no para *labrar* una buena fortuna al amor de su lumbre.

La plaga adquiere proporciones alarmantes y se manifiesta de modo más terrible cada vez que se trata de elegir diputados ó de hacer algún cambio en el personal de las oficinas administrativas, pues entonces, como si se tocara á rancho—único toque que entienden bien los tales parásitos, como el Jeremías del Rey que rabió—es de ver cómo acuden los pretendientes, con la escudilla de su ambición en la mano, pordioseando el puesto que haya en lontananza, con la arrogancia del descaró más cínico que puede imaginarse.

—Pero, hombre—podría objetarse á cualquiera de esos autocandidatos—, ¿qué méritos, qué títulos tiene Ud. para aspirar á la diputación (por ejemplo)?

Y contestaría imperturbado, de seguro:

—Pues, hombre, soy amigo incondicional del Gobierno, y especialmente de don Ricardo.

Y no ve el sin vergüenza del aspirante que, cuando se trata de obtener alguna canongía (y en Costa Rica, salvo contadas excepciones, todos los empleos públicos son verdaderas sinecuras, por que los favorecidos con ellos hacen lo que les da la gana en el desempeño del cargo; es decir, que no hacen nada), todos los pretendientes son amigos incondicionales del Gobierno, y especialmente de don Ricardo; lo cual, desde el punto de vista de los principios, es la peor recomendación para un aspirante, pues la Nación no necesita lacayos para los puestos públicos, sino hombres independientes, que tengan conciencia de sus deberes.

Hemos llegado al punto de que tienen más dignidad los mendigos para implorar su limosna, que los autocandidatos para pedir votos.

Y esta es la Costa Rica de Juan Mora el Viejo, de Carrillo y de Jesús Jiménez.....

Conozco grandes personajes (grandes por su ineptitud) que tienen la íntima convicción de que el Estado debe proveer á todas sus necesidades y deseos, porque lo mismo hizo con el padre y con el abuelo, y hará con los hijos probablemente, y sin otra razón, que no deja de ser fuerte, por cierto (para digerir).

Á esos los llamo yo los mamones, los pensionistas, los bequistas del Estado, que es una pobre vaca con mil y mil tetas para que puedan chupar todos los orejanos ó «motos» de la colectividad.

En esta lucha indecente que han entablado algunos roedores de profesión, para salir electos diputados, yo no veo más norte, más guía, que el conseguir á todo trance, aunque se deje el honor (!) en las zarzas del camino, el mendrugo de los doscientos colones mensuales. Ése es el fin que torpemente disfrazan con el dominio del patriotismo, del miedo á la demagogia republicana, demagogia que es magnífica cuando sirve de punto de apoyo, pero nunca cuando, haciendo uso legítimo de sus derechos, quiere llevar al Congreso hombres humildes, mas acorazados con la honradez y la dignidad.

Ésos que ahora vemos vomitando injurias contra el Partido Republicano histórico, son los mismos que no hace mucho tiempo fastidiaban á don Máximo Fernández con el ofrecimiento cien veces reiterado de «su persona y bienes presentes y futuros» (como pagarés de fusil de chispa), para todo lo que pudiera ocurrir en lo porvenir.

¡Pobre patria mía, si el Poder Legislativo llega en el próximo período á albergar en su seno á semejantes reptiles, que se juzgan á sí mismos aptos para dirigir el país, únicamente porque tienen hambre y miedo al trabajo!

DICK.

## El rábano por las hojas

Son los usureros el blanco de toda Corporación Municipal cuando se trata de elevar impuestos á prestamistas: á ellos tienden las miradas los timoneadores de nuestra administración local, y ellos—los que viven de la usura—contestan con una sonrisa desdenosa:

Sonríen, porque sienten satisfacción de que se les tome en cuenta como elemento cuyo peso hace pensar á las gentes encargadas del manejo de los intereses locales, y porque, con todo y que mantienen el derecho de legislar para el vecindario, carecen de las suficientes facultades legales de intervenir en las negociaciones particulares ó privadas, hasta el extremo de hacerles un combate eficaz.

Las disposiciones municipales tendientes á estrechar el prestamista, únicamente benefician á los fondos de la Corporación que las emite. La razón es palmaria: cuando á esos señores dueños del dinero se les dirige una broma de esa índole, no de otra manera puede calificarse el tal impuesto, sólo se les ha otorgado un pretexto del cual se valen para excusar el aumento á que elevan el tipo de interés en sus distintas operaciones, las más de ellas, aseguradas con empleados públicos que rigurosamente se ven sometidos á contraer la obligación en cualquiera forma.

En conclusión, es al deudor á quien toca pagar lo del impuesto, más el recargo, que con motivo de la broma se le ocurra al prestamista. Esto ya ha podido observarse desde la otra emisión de ley parecida dictada por el Municipio: ¿quién se ha visto en el caso de dar al prestamista el dinero del impuesto? El deudor: pues el tipo subió un veinticinco por ciento del usado—dos por ciento—que es el mismo con el cual alardea de ser piadoso, nuestro Monte Nacional, el cual además impide operaciones mediante un procedimiento largo para asegurar su dinero, cosa que constituye un favor para los prestamistas, que ofrecen igual servicio y con menos trabas.

Creo, por esas razones, que si no se establece una institución bien reglamentada y rica, que realmente no tenga por fin la usura, para contrarrestar la exageración con que se explota á quienes necesitan cantidades pequeñas, todo es en vano: de lo contrario, el Municipio y el prestamista, pueden reír juntos de la situación pecuniaria difícil del deudor que los enriquece contribuyendo con parte de su escaso sueldo.

ANATOLIO

## Gastos del Ferrocarril al Pacífico

La Administración del Ferrocarril pagó durante el mes de marzo pasado los siguientes:

Jornales cuadrilla en tres semanas.....	9,814.40
Cuentas.....	26,169.95
Tráfico trenes.....	5,225.60
Administración y Auditoría.....	4,630.00
Tráfico Agencias.....	2,490.35
Guardas.....	305.25
<b>Total</b>	<b>42,633.55</b>

## Regalo

El miércoles 3 del corriente, á las 8 de la mañana, se hará entrega, en la Fábrica de Fósforos, de la bicicleta ofrecida, á la persona que presente mayor número de cajas de fabricación de la misma.

Las cajas deberán presentarse extendidas y en paquetes de 100 cajitas cada uno.

TENGO en venta cien cajuelas de zaca-te guinea, á € 3.50 la cajuela y 150 cajuelas de agengibrillo, á € 5.00 la cajuela; 50 qdt. de manteca de Nicaragua marca Serna á € 40.00, y un Billar.—Gerardo Bermúdez. 4-v. 4 alt.

## Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Río Janeiro, 19.—El Ministro de la Guerra señor Mena Barreto resignó su puesto, lo sustituyó el General Vespasiano. La renuncia ha causado sorpresa general porque el General Barreto es el Jefe Militar de la facción que apoya las candidaturas para Gobernadores.

Madrid, 19.—Aunque oficialmente se han desmentido los informes desautorizados, existe inconformidad entre Canalejas y Prieto en las negociaciones franco-españolas. Canalejas desea la rápida solución práctica, aunque aparentemente menos victoriosa. Se espera que el disenso no producirá dificultades graves. El señor Reveles ha examinado detalladamente los gastos de guerra desde 1909. La situación financiera es menos grave. Se ha dicho que el cajero de Río Plata se halla en Barcelona; se le busca.

México, 19.—Estricta censura para la prensa local y correspondientes extranjeros á quienes se les impide detalles. Existe anarquía completa.

Chihuahua, 19.—Federales de Aubert replegaron á Torreón, perseguidos por Fernández, quien les tomó un cañón montero, 3 ametralladoras y 200 mil cápsulas.

Durante el combate murió el señor Benjamín Vásquez, corresponsal del «Diario de la capital» en el momento que trataba de entrevistar al Jefe de los federales. Rumorase que no se ha encontrado el cadáver de Aubert en el campo de batalla. Cálculase que solamente quedaron 800 federales. Los rebeldes han sido reforzados, cuyo número asciende á 6000.

Washington, 19.—Existe mucha actividad diplomática y militar para enfrentar á las dificultades que puedan surgir en México. El Departamento de Estado cree que la intervención será necesaria. Los maestros de caminos ferroviarios militares examinan todos los ramales que conducen á la frontera mexicana. Se han dado órdenes de alistar transportes en New Port, New Virginia y San Francisco de California.

Constantinopla, 19.—El Gobierno ha advertido á la flota italiana ahora á la altura de Lemnos que está preparando el desembarque de tropas en las profundas aguas de la bahía de Puerto Paraíso, causando graves consecuencias por la posición estratégica de la Isla en la entrada de los Dardanelos, más aún porque coloca á los expulsos turcos en la condición de prisioneros políticos.

Pekin, 19.—Hoy se reunió por primera vez el Gabinete; casi todos son jóvenes en su mayoría revolucionarios y con excepción del caudillo Tang Hamy y ninguno de ellos ha ocupado puestos ministeriales son enteramente sin experiencia y sus nombres no son conocidos, sin embargo, el público tiene confianza y se espera que la situación mejorará.

Londres, 19.—El regreso de los huelguistas á los distritos mineros, demuestra que la mayor parte desea reanudar sus quehaceres menos los de Momentshire que lo harán hasta el 19 de mayo. En Warwickshire gran número está ya en sus trabajos y muchos otros se han alistado para conferenciar en seguida. En Glasgow la mayor parte está por que se vote por la reanudación del trabajo.

París, 19.—La Cámara de diputados ha pasado una ley que establece 8 horas de trabajo diario á los mineros de carbón. Con esto se cree que se terminará la huelga.

Kingston, 19.—Se han repetido las dificultades entre el público y la Compañía del tranvía. Los amotinados tomaron posesión de los carros. La policía enviada no bastó para contener el desorden que se volvió tan serio, que se suspendió el tráfico.

Cabo Haitiano, 19.—700 soldados han sido maddados á Quinamintik al mando del General Oresta Zamora.

Londres, 19.—Todo indica que la gran huelga llamada la «Negra» que tantos perjuicios ha causado al reino de millio-

nes de individuos de la clase obrera, está para terminarse habiéndose reanudado ya los trabajos en varios puntos de los distritos mineros.

Los socialistas han estado trabajando en el sentido de que los huelguistas voten por la continuación de la huelga, pero es tan grande el número de aquellos que han votado porque se reanuden los trabajos que esos enemigos del bienestar general nada podrán conseguirlo, todo lo que puede decirse en materia de sufrimientos es pálido para lo que en realidad ha sucedido, especialmente entre las mujeres y niños.

Las sociedades de socorros han distribuido con profusión alimentos entre las numerosísimas familias hambrientas.

Budapest, 19.—La Princesa Corolina Androssy, hija del Conde Julius ex-Ministro, se suicidó disparándose una pistola en el pecho. Según parece fué por observaciones que le hizo su familia con relación á su propuesto matrimonio.

## Sucesos de ayer

Un individuo de apellido Gamboa se presentó en la casa de don Gregorio Figueroa, y pretextando comprar botellas vacías, sustrajo un reloj de bolsillo.

Fuó llevado á la Agencia de Policía y convicto del delito se le condenó á 60 días de arresto.

A las 25 varas del Mercado, en el punto más céntrico de la ciudad, hay un *harem* montado *cuasi* en plena calle.

A las 200 varas existe un plantel de enseñanza, y en vista de las buenas formas que las sultanas ejercen públicamente á la vista de aquel honrado vecindario, fue requerido Selim por la autoridad, bajo la severa orden de cerrar el serrallo ya que la moralidad se desarrollaba con tanta fuerza.

Ayer ingresó en el Hospital la señora Cristina Castro, que cayó en la calle con un ataque epiléptico, enfermedad que viene padeciendo hace tiempo.

Frente á la Panadería «La Josefina», 150 varas al Sur del Parque Central, se están llevando á cabo los trabajos de las cloacas.

Uno de los artesanos llamado Salvador Sánchez en los momentos del trabajo, dió con el pico á otro de su clase conocido por Reinaldo Solano, sin intención alguna de lastimarlo, debido á cierta broma que entre ambos hubo, produciéndole una lesión que el doctor Pardo pronosticó de carácter leve.

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## Enfermos

lo están nuestros amigos don Rafael Vargas Rojas y don Miguel Coronado. Quiera el cielo que pronto los veamos buenos.

## ROBERT Hermanos

Casimires de gran novedad y de último estilo, chalecos de fantasía, camisas, camisetos, calzoncillos, medias, corbatas, sombreros de varias clases y tamaños; challinas, cintas, encajes, corsés, tafetanes, pasamanería, bengalinas, sobretodos para señoras y señoritas, é ininidad de artículos más.

## PARA SEMANA SANTA

tenemos el gusto de ofrecer á usted un inmenso surtido de todo cuanto se necesita para vestir con elegancia y que nos acaba de llegar de Europa.

## Para Semana Santa grandes novedades

## Unos chiquillos lanzan pedradas sobre una anciana

Estando lavando en el río Ocloro camino de Desamparados la anciana de 70 años, y cuyo nombre es Rosario Vargas, fué atacada por una partida de chiquillos malcriados que le cayeron encima á pedrada lloplá.

Uno de ellos como de 10 á 12 años de edad y que capitaneaba el grupo, se adelantó hacia la pobre anciana, y con zañña inaudita para tan corta edad hirrióla en la cabeza.

Fuó conducida al gabinete del doctor Barrionuevo que le aplicó las curaciones del caso y dictaminó tardaría 9 días para sanar.

## Un ahogado en el río San Carlos

Cruzando la travesía que hay de la boca de Tres Amigos á la de San Carlos, ya en la jurisdicción de Alajuela, zozobró un bote en que iban varios individuos, entre ellos Diego Romero Velázquez, que fué el desaparecido.

Parece que la embarcación rosó con algún arrecife y se sumergió en el fondo!

Los amigos de Romero trataron de sacarlo á flote, pero por más esfuerzos que hicieron no se pudo conseguir nada, pues su cuerpo había desaparecido.

## Una súplica

La familia de Federico Gutiérrez Rodríguez, carpintero, oriundo de la ciudad de Alajuela ignora el paradero de éste y suplica á quien tenga conocimiento de su residencia, se sirva avisarlo á la Administración de este diario. 8v.4

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

El grande y merecido nombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: c. 1.700,000-00  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persitiendo en nuestro conocido lema:  
**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!  
**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS  
Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto  
**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.  
San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Los beneficios que da el Campo de Ensayos Agrícolas de Guadalupe

Mediante combinaciones de una buena administración se ha logrado que el Campo de Ensayos Agrícola, y sección de ganadería de Guadalupe produzca lo necesario no sólo para sus gastos ordinarios, sino para mejorar las condiciones del local con nuevas construcciones.

Por el detalle que a continuación publicamos se ve el progreso que estos ensayos han adquirido que sin tratar de economizar nada, y sin omitir gasto alguno, dejan un producto bastante favorable.

En el trimestre del 1° de enero al 31 de marzo el movimiento ha sido el siguiente:

Productos del Campo.....	₡ 833-60
Gastos en cultivos y construcciones nuevas	₡ 535 00
Veterinario é Impuestos Municipales.....	136-60

Suman los gastos	671-60
Saldo en caja á favor	₡ 212-00

Atecas, marzo 30 de 1913

Señor Director de EL REPUBLICANO  
San José

Muy señor mío y amigo:

¿En qué consiste que ahora en vez de enviarnos nota a los Electores se les llama a la Jefatura Política para notificarles? Será que progresamos?

UN ELECTOR

## GASTOS DE FOMENTO

La Secretaría de Fomento ha girado del 28 al 30 de marzo próximo pasado por diferentes trabajos a cargo de la Dirección General de Obras Públicas las siguientes cantidades:

Carreteras nacionales y caminos.....	₡ 4219 35
Diversos trabajos de Obras Públicas.....	3294 28
Puentes.....	2092 01

Total: ₡ 9606 18

## Próxima velada

El domingo de Resurrección se verificará una velada en el Teatro Nacional, con el objeto de recaudar fondos para la Iglesia del Carmen.

Según nos dicen, en ella debutarán tres apreciables jóvenes de nuestra sociedad: don Manuel Barrionuevo, quien cantará en carácter el Prólogo de la ópera «Pagliacci»; don Roberto Azuola, quien cantará el «Adio á la vita» de la ópera Tosca, y don Aurelio Castro Carazo, quien cantará el «Eri tu» de la ópera Baile de Máscaras.

A los tres noveles artistas les deseamos un verdadero triunfo en la noche del debut.

## Movimiento diario

Los que viajan

Venancio A. García, para Europa.  
Antonio Urbano, España.  
Cayetano López G. Estados Unidos.  
W. W. Rasor, Panamá,  
Charles Henry Robert y familia, Alemania.

Claudio Beltrán, Estados Unidos de A.  
José Montero, España.  
Lucas Gil, Europa.  
Ana Palan de March, España.  
Mercedes Cureo de Canon, España.  
Jesús Vasquez, Honduras.

Los que nacen

Juan de Dios, de John Cárdenas y Esperanza Cerdas.  
María, de Amella Mesón.  
Antonio, de Antonio M. de Almar é Isabel Quesada.  
Ramón, de Amella Quesada.

## Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.  
Frente a la Plaza de la Artillería.

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
**DE ODIO Y HERRERA**

**Café molido** EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra  
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda. El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.